

Feuilles Mensuels de la Société Nantaise de Préhistoire

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle, 12 rue Voltaire
44000 NANTES - C.C.P. 2364-59 E. Nantes

31e année

JUIN 1986

n° 262

Le 8 Juin 1986, à 9 h 30, aura lieu la prochaine séance mensuelle de la S.N.P.

La réunion se tiendra dans l'Amphithéâtre du Muséum.

Le service de la bibliothèque sera assuré à partir de 9 h.

Programme :

. Un compte-rendu du voyage d'études effectué en Touraine vous sera présenté.

Les participants sont invités à apporter les diapositives prises au cours de la sortie.

. Ensuite, vous sera présenté un film de René CHANAS,
"Les Hommes à la lourde face"

document consacré aux Néanderthaliens, qui peuplèrent l'ancien monde de 110.000 à 40.000 avant notre ère, et disparurent lors de la dernière glaciation.

Les découvertes de fossiles néanderthaliens sont généralement associées à des vestiges de l'industrie moustérienne.

Notre pays a livré plusieurs squelettes de ce type : La Chapelle-aux-Saints, Le Moustier, La Ferrassie, la Quina... pour ne citer que les plus célèbres.

On n'a pas apporté toutes les réponses aux questions concernant l'Homme de Néanderthal... Ce film nous aidera à mieux le connaître.

L'expérience des précédentes séances semblant satisfaisante, une discussion suivra sur le sujet, et, dans la mesure du possible (ouvrez vos tiroirs !) des pièces moustériennes seront montrées.

DOCUMENTATION ARCHEOLOGIQUE

Beaucoup d'entre vous voyagent et visitent des monuments et des sites préhistoriques, des musées, des expositions. Faites-en bénéficier vos collègues, en remettant à la bibliothèque les dépliants, fiches... dont vous n'avez plus l'usage, mais qui permettront à ceux qui préparent un itinéraire de trouver une documentation.

Merci à ceux qui ont remis des diapositives pour compléter la diathèque.

CHANTIERS DE FOUILLES

Divers chantiers archéologiques sont susceptibles d'accueillir des fouilleurs bénévoles au cours de l'été. Nous ne saurions trop encourager les membres de la Société à participer à de tels chantiers, où ils pourront partir concrètement à la recherche de notre lointain passé.

Nous indiquons ci-après quelques chantiers dont nous avons eu connaissance.

En Bretagne, la Direction des Antiquités Préhistoriques propose :

ARZON (Morbihan) : site néolithique du Petit-Mont comportant un ensemble de sépultures mégalithiques sous cairns.

.../...

Dates : du 28 juillet au 17 août.

Hébergement : école publique d'Arzon (matériel de couchage à apporter) ; frais de séjour pris en charge.

Conditions : 18 ans minimum, bonne condition physique Présence minimale d'une semaine complète. Vaccination anti-tétanique obligatoire.

Renseignement et inscriptions (joindre enveloppe timbrée) à : M. Joël LECORNEC, Correspondant des Antiquités préhistoriques, 2 rue A. Rodin 56000 VANNES.

LOCMARIAQUER (Morbihan) : Ensemble mégalithique : Table des Marchands, Grand menhir et leurs abords.
Chantier continu jusqu'à fin septembre.

Hébergement : camping en juillet - août.

Conditions : 18 ans minimum, bonne condition physique présence minimale d'une semaine complète.

Renseignements et inscriptions : M. C.T. LE ROUX, Directeur des Antiquités de Bretagne, 6 rue du Chapitre, B.P.927 35011 RENNES CEDEX

PLEDELIAC (Côtes-du-Nord) : Allée couverte et alignement de menhirs des Kervès.

Dates : du 1er au 20 juillet.

Hébergement : logement et nourriture assurés.

Conditions : 18 ans minimum, bonne condition physique séjour minimum d'une semaine, vaccination antitétanique.

Renseignements et inscriptions : (joindre enveloppe timbrée M. O.KAYSER, Direction des Antiquités de Bretagne, 6 rue du Chapitre, B.P. 927 35011 RENNES CEDEX

PLOMEUR (Finistère) : Beg-an-Dorchenn : amas coquillier mésolithique.

Dates : du 1er au 30 Septembre

Hébergement : camping.

Conditions : âge minimum 18 ans, bonne condition physique, vaccination antitétanique obligatoire, expérience souhaitée.

Renseignements et inscriptions : M. O. KAYSER.

PLOUHINEC (Finistère) : allée couverte de Pors-Poulhan.

Dates : du 7 au 26 juillet

Hébergement : logement en école.

Conditions : 18 ans minimum, bonne condition physique.

Renseignements et inscriptions : (joindre enveloppe timbrée) M. LE GOFFIC, archéologue départemental, Balanec-Huella SAINT-ELOY 29224 DAOULAS.

-°-°-

Dans les Landes, la campagne de fouilles de BRASSEMPOUY se déroulera du 7 juillet au 28 août.

Renseignements : M. Henri DELPORTE, M.A.N., B.P. 30 78103 St-GERMAIN-en-LAYE.

-°-°-

Dans le Var, du 14 juillet au 31 Août inclus, fouilles de la BAUME FONTBREGOUA, vaste grotte occupée de la fin du Paléolithique à la fin du Néolithique. La stratigraphie comporte onze mètres de couches en place, dont 4 à 5 m de couches à céramique (évolution du néolithique ancien cardial, du néolithique moyen pré-chasséen, du chasséen classique)...

.../...

Un formulaire d'inscription sera envoyé à ceux qui en feront la demande à : M. Jean COURTIN, Directeur de recherche au C.N.R.S., 100 Bd de la Libération 13004 MARSEILLE

—°—°—

Pour d'autres régions, s'adresser aux Directions des Antiquités préhistoriques concernées.

Bonnes vacances à tous.

=====

UN TRES VIEUX CHIEN

... RECENTEMENT RETROUVE.

En dépit des apparences, ce n'est pas un communiqué émanant de la S.P.A. Il s'agit bien d'une découverte concernant la préhistoire, signalée par la revue Sciences et Avenir dans son numéro 469 de mars 1986.

Exhumé dans un village du bronze final, près de Neufchâtel, en Suisse, ce chien aurait environ 3.000 ans. Selon Louis Méroc, le chien domestique (*canis familiaris*) n'est guère connu qu'à partir du mésolithique et de façon exceptionnelle. Ainsi, on le trouve dans l'île de Téviec (Morbihan) et dans la grotte du Cuzoul de Gramat (Lot), à l'état fragmentaire.

Très représenté au néolithique, il figure dans les débris osseux récoltés en 1979 à Machecoul, sous la variété décrite pour la première fois en 1862 et appelée "*Canis familiaris palustris*" puisqu'on l'avait découvert dans les cités lacustres en Suisse. C'était un chien de petite taille.

Ce n'est plus le cas pour le chien de notre entre-filet, car l'animal de l'âge du Bronze, errant dans les mêmes palafittes, était de plus grande taille. Il a été découvert dans une étrange posture. Gisant sur le flanc droit, les pattes repliées, son échine creusée jusqu'à former une sorte de demi-cercle semble s'enrouler

.../...

autour d'un trou de poteau, donc, autrefois, d'un pieu fiché en terre.

Les os sont en connection anatomique, et l'intérêt de la découverte est de présenter un squelette bien conservé. Seule manque une partie de l'arrière-train.

Une étude attentive des ossements révèle que les habitants du village ont écorché le chien en coupant la peau au niveau des pieds et du cou. Mais on ne remarque aucun débitage de boucherie...

--

SORTIE FAMILIALE DU 22 JUIN

=====

Elle se déroulera dans le département du Morbihan, plus particulièrement dans la région de LOCOAL-MENDON, connue pour ses nombreuses stèles de l'Age du Fer.

Outre les membres de la S.N.P., les membres de leur famille et leurs amis sont invités à y participer.

Comme les années précédentes, le déplacement se fera en voitures particulières ; nous remercions ceux qui, disposant de places, pourront les mettre à la disposition des personnes qui n'ont pas de véhicule.

Le déjeûner sera pris en pique-nique. Chacun devra donc se munir des provisions nécessaires.

Vêtements de pluie et bottes sont recommandés.

Le rassemblement s'effectuera devant l'église Sainte-Thérèse à Nantes. Départ à 8 heures.

.....

LA "GROTTE DES FIEUX" A MIERES

(2ème partie)

B - INDUSTRIES :

- Le néolithique : le niveau est situé immédiatement sous l'humus. Le matériel lithique est peu abondant ; il comprend quelques grattoirs sur éclats, quelques flèches tranchantes et perçantes à ailerons, une grande lame épaisse entièrement retouchée. La céramique, très pauvre et mal conservée est difficilement identifiable.
- Le sauveterrien : les niveaux sauveterriens n'apparaissent qu'à l'intérieur de la grotte et dans la zone du porche. Ils se situent directement au-dessus de la "castine" et sous les dépôts récents. Une surface d'environ 60 m² a déjà été fouillée. La recherche est actuellement interrompue dans ce secteur.
L'industrie sauveterrienne des Fieux est particulièrement remarquable par sa richesse et sa qualité. Elle est caractérisée par la grande quantité des microlithes (84,4 %) et la pauvreté de l'outillage commun (environ 3 %). Il faut également noter la présence d'un matériel osseux : poinçons simples ou doubles ainsi que quelques éléments de parure : dents et coquilles perforées.
Les niveaux sauveterriens des Fieux n'ont subi aucune perturbation. Ceci a permis de déterminer une importante période d'occupation du site : environ 450 ans, la couche la plus ancienne étant datée de 7.500 B.C.
- L'industrie du limon : cette couche a été fouillée sur une surface d'un peu plus de 50 m² et a fourni environ 500 outils. Dans l'état actuel des recherches, il apparaît que l'ensemble de l'outillage est de tradition périgordienne, bien que certains

.../...

fossiles directeurs (pointe de la Font-Robert, burin de Noailles) soient absents.

L'outillage comporte de nombreux burins (indice : 26,5). Il s'agit de burins dièdres d'angle sur cassure, et surtout de burins sur troncature retouchée (14,13 %). Mais l'outillage de cette couche se singularise surtout par l'abondance des lamelles à dos (indice 55,8). Les dos sont épais, la retouche est abrupte.

Une aire d'habitat paraissant bien en place a été découverte en 1979. En plus de l'outillage très abondant, on y a trouvé de nombreux galets bruts ou utilisés.

- Les industries de la "castine" : dans le secteur près du porche ouest, cette couche a été explorée sur une profondeur de 3, 35 m et sur une surface d'environ 12 m². La complexité du remplissage, constitué essentiellement de plaquettes, incite à la plus grande prudence quant à l'origine des industries. Le matériel est peu abondant ; cependant, deux ensembles ont pu être néanmoins isolés. L'un d'eux peut être attribué à l'Aurignacien avec des grattoirs carénés ou épais, lames à retouche aurignacienne.

(à suivre)

C. G.

00000
000